

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 14 Julio 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.259

HIGIENE INFANTIL

Existen tantas preocupaciones en el vulgo respecto de las enfermedades de la infancia, que no baste el incansable celo de unos cuantos médicos, que afrontan valientemente la impopularidad en el seno de la familia para desarraigar por completo el error. Así, por ejemplo, se afirma que el verano es perjudicial á los niños, y en ésta época temen las madres destetarles, inocularles la vacuna y combatir las erupciones cutáneas no febriles, que «caen á la vista», como suele decirse por las comadres. Achácanse todas las dolencias á la «denticion» y á la «baba», y procuran corregir tales trastornos con las famosas «denticinas» no siempre beneficiosas, que el industrialismo prepara. Por fin existe la tendencia general y rutinaria de enviar todos los pequeñuelos sanos ó enfermos al mar.

Olvidan los que así piensan la importancia de las medicaciones intempestivas, con notorio descuido del buen régimen alimenticio, y los peligros de un tratamiento balneario mal dirigido, pues el mar, con ser un poderoso almacén general de mineralización, necesita utilizarse muy cautamente en provecho de la infancia. Está contraindicado en los niños histéricos, predispuestos á estados febriles ó catarrales, y sobre todo no deben entrar en él antes de los tres ó cuatro años, á menos de estar acostumbrados á una hidroterapia racional.

Por esto los baños con agua salada, tibios los primeros, frios los sucesivos, buscando la reaccion con el amasamiento y el ejercicio higiénico, son indispensables, así como también utilísimas las aguas «cloruro-sódicas» ó «sulfurosas frías», especialmente á los escrofulosos ó raquíticos. En España contamos con manantiales que reportan verdaderos beneficios á los niños, según las dolencias, entre las cuales merecen particular mención Otalora y Escoriaza (en Arechavaleta), arbieta (en Orduña), la Aliseda (en la Carolina), Trillo, la Toja y muchos más, pues afortunadamente poseemos una verdadera riqueza en aguas minerales.

Es, por lo tanto, conveniente no olvidar la necesidad de vacunar á todo niño que no lo estuviese á los cuatro meses, especialmente si hay casos de viruela. Se debe evitar la permanencia en sitios húmedos y frios, orillas de estanques y ríos durante las primeras horas de la mañana ó de la noche. En la alimentación, poca ó ninguna fruta, y ésta, sazónada. La leche hervida siempre. Bebidas frescas, jamás heladas. Poco ó ningún alcohol.

Unas cuantas cucharadas de helado pueden provocar trastornos intestinales de importancia. Una insolacion hace estallar á veces la fatal meningitis. Muchas enfermedades infecciosas tienen sus gérmenes en los sitios donde yacen sustancias en descomposición y hay humedad. El niño necesita durante el verano sueño reparador y alimentación nutritiva, así como que funcione perfectamente la piel. Por esta causa

los vestidos serán amplios y ligeros, de lana ó algodón fino preferentemente. Esto parece un contrasentido; pero recuérdese el traje de los habitantes de climas cálidos. Abrigo al pecho y vientre. El calzado flexible. La alpargata reúne buenas condiciones. Por último, la cabeza no debe estar jamás descubierta al sol.

Estas reglas, que quizá provoquen bondadosa sonrisa en los labios de algún sábio lector, las consideramos de interés sumo para los niños y confiamos serán leídas con interés por las madres.

Porque aún cuando no lo parezca en España y fuera de España, de donde vienen á implantarse las cosas cuando se hacen viejas, existen personas muy serias que se ocupan con gran calor de multitud de cosas al parecer insignificantes para los espíritus abrumadores por las graves discusiones políticas ó tauromáquicas.

Recientemente, el Instituto de Francia ha premiado al Dr. Lagrange, que tanto se interesa por las cuestiones infantiles. Así lo revela su obra acerca de la «Higiene del ejercicio en los niños y en los adolescentes» Después de haber tratado detenidamente la «fisiología» en un libro anterior, presenta en el actual los peligros del exceso de trabajo muscular.

Según este autor, la gimnasia «atlética» produce hipertrofias musculares parciales, pero no conduce á la armonía de las fuerzas generales, explicando esto, por qué y cómo, muchos hombres fuertísimos sucumben rápidamente víctimas de la tisis pulmonar, cuando su constitucion parecia garantizarles una larga vida.

También considera nociva la «esgrima» en los niños por la influencia que estos ejercicios tienen sobre la actividad cerebral.

Lo es asimismo la gimnasia «acrobática», no solo por los accidentes que puede ocasionar, sino tambien por la facilidad con que surge el cansancio en los niños de cinco á diez años, produciéndose á veces en los mayores el llamado «tifus de los huesos», tan magistralmente descrito por el ilustre Dr. Gosselin.

Hace dicho autor además un estudio muy curioso acerca de la abundancia de productos tóxicos de desasimilacion durante el ejercicio violento en el hombre cuyos órganos carecen de resistencia y por lo tanto en el niño, comparado con el hombre completamente equilibrado, cuyos tejidos están ya desarrollados convenientemente.

Y en vez de las reglamentaciones absurdas, de la disciplina enervante y penosa, que pretende igualar todas las energías y provocar toda clase de ejercicios en un tiempo determinado y con un esfuerzo quizá tremendo para muchos colegiales. obedientes á una militar consigna, Lagrange proclama la bondad y conveniencia de los juegos al aire libre, bajo la inteligente mirada de un verdadero higienista, que deje correr y gritar á los niños, estudiando si es posible las condiciones de energía y resistencia de cada uno de ellos.

Y que hablamos de las escuelas, donde modernamente la gimnasia de sala debe aplicarse y se aplica de hecho, es de absoluta necesidad que en ellas se ejerza una escrupulosa vigilancia respecto á todas las dolencias contagiosas y especialmente á una grave, tanaz y muy frecuente por desgracia. Nos referimos á la «tiña pelada», que exige un aislamiento completo de los atacados á trueque de que en breve plazo se observen sobre las cabezas de los pobres chicos mas redondeles que plazas de toros hay en España.

La circunstancia de haber visto recientemente casos semejantes en alguna escuela nos han hecho pensar en la conveniencia de llamar la atención de los maestros acerca del particular, por mas que suponemos no lo necesitan, á fin de que acudan á los padres ó á los jefes de los establecimientos benéficos (que hacen las veces de tales) para poner oportuno remedio.

Muy en breve, según tenemos entendido, aparecerá un folleto que reproduce la cartilla publicada por el Consejo de Higiene acerca de las dolencias contagiosas y medios de conocerlas, que convendrá tengan presente todos los amantes de la higiene y de la infancia.—M. de Tolosa Latour.

DE TODAS PARTES

A las infinitas calamidades que desde larga fecha están afligiendo á la pobre España, han venido á juntarse otras dos plagas: en los microbios hechos, al parecer, de encargo, y que con imperdonable precipitacion, nos ha traído el paternal gobierno del señor Sagasta, y..... no nos faltaba otra cosa,..... los tiburones, de que pronto estará lleno nuestro modesto Mediterráneo.

«No hay rosa sin espinas», dice el proverbio; y es una gran verdad. ¿Quién negará que la apertura del canal de Suez fué uno de los hechos más notables realizados en nuestro siglo?

¿Quién se atreverá á poner en duda que la obra que dió por resultado el enlace de los dos mares, Mediterráneo y Rojo, ha sido y será de grandísimos beneficios para el comercio, ó lo que es lo mismo, para la civilizacion.

Pero, y aquí viene la parte triste, el istmo de Suez, facilitando extraordinaria y beneficiosamente el cambio de productos entre el Asia y Europa, estableciendo, digámoslo así, un verdadero contacto entre nosotros y nuestros hermanos del extremo levante, aproximando, de muchos centenares de millas, las colonias españolas en el Océano indico y en el mar de la China, á la madre patria, nos ha juzgado al mismo tiempo una malísima pasada, permitiendo, ocultos por entre sus aguas, el paso á nuestro, un día seguro mar, de los horribles monstruos del abismo, que en aquellas grandes vasijas tanto abundan, gracias al clima cálido y excelente pasto de que les proveen las regiones tropicales.

Pues sí, apreciables lectores, sepan con horror, que las alimañas marinas, y en especial los tiburones, aprovechando del fa-

moso canal, obra del ilustre Lesseps, entran en nuestras aguas mediterráneas «como Pedro por su casa», y no contentos con pasearse á sus anchas y hacer de las suyas en las partes anchas y profundas, y con practicar sus poco agradables evoluciones y fechorías en las costas napolitanas, en las palmesanas y en otras, tienen la desfachatez de meterse hasta en los callejones más angostos, y remontando el modestísimo Adriático, llegan á las mismas escolleras de Trieste, de Venecia, de Fiume y de Ancona.

Sus ataques han causado ya algunas víctimas, habiendo llegado á nuestro conocimiento particular, la «cogida» de un maestro de natacion y propietario de un establecimiento de baños del puerto de Fiume, quien dejó la pierna izquierda entre las mandíbulas y afilados dientes de una terrible Tintorera, que hubiera acabado indudablemente con el infeliz, devorándole enterito, á no haber sido el heroísmo de su esposa (no del tiburón), que estando en un bote junto á aquél pudo agarrar á su esposo, y haciendo esfuerzos gigantescos, arrancarlo de la boca del monstruo, bien que con una pierna menos.

Cumpliendo, pues, con un humanitario deber, damos á los pasajeros, marinos y bañistas de las costas del Mediterráneo, la voz de ¡alerta! para que pongan el mayor cuidado en saber dónde se meten ó nadan, pues el tiburón no gasta melindres y se traga un par de seres humanos en menos tiempo del necesario para pensarlo; como, por fin, los tiburones se reproducen fácil y abundantemente, además de los que entran por el canal de Suez, tenemos la tercera, y tal vez la peor, de las tres nuevas plagas

Hace pocos días, se inauguró en uno de los muelles de South Shidea (Inglaterra), un monumento levantado en honor y á la memoria del inventor del bote salva vidas en el año 1789, en aquella población. Parece que en el mes de setiembre de aquel año, naufragó frente al Teyne, el bergantín «Adventure», pereciendo ahogados todos sus tripulantes. Esta terrible escena, que presenciaron con espanto casi todos los habitantes de aquella población, produjo una impresion tal, que «in continenti» se nombró entre los circuntantes una comisión encargada de idear y construir lo más brevemente posible, un bote salva vidas. Presentáronse á concurso varios modelos de botes y entre ellos, uno, ideado por un calafate llamado Greathead, y otro de un obrero pintor de nombre Wouldhave. Parece que la comisión, apoyándose en aquellos dos modelos, hizo construir una embarcación, la primera que sirvió para aquel humanitario objeto; ignórase cual de los dos obtuvo la preferencia ó sirvió más, y por esta razón, la comisión actual que ha llevado á cabo la erección de tan merecido monumento, ha hecho grabar en el mismo los nombres de los dos constructores.

La primera vez que la tripulación de un buque naufrago fué salvada y conducida á tierra por medio de un bote salva vidas,

fué en 30 de junio de 1790 y de aquí, la celebración en igual fecha del 1890, del centenario de invención tan notable, inaugurando un monumento. Tiene éste la forma de pirámide truncada, es de granito, con adornos de bronce, y sirve además de fuente pública. En una de las caras lleva una lápida de marmol con la siguiente inscripción en letras doradas: «Erijido en conmemoración del jubileo de S. M. la Reina Victoria, 21 junio 1887 y como recuerdo de la obra benéfica de construir el primer bote salva vidas en South Shields en 1890.»

En uno de los últimos días del mes pasado, tuvo lugar en Foochow, y á la antigua usanza china, un simulacro y revista naval. No se ha visto cosa más salvaje. La parte del río en donde tuvo lugar aquella, estaba materialmente atestada de botes llenos de espectadores y colmado ó rebosando de mirones el puente que atraviesa el río en aquel sitio. Ya en el día anterior al simulacro ó revista, mientras los buques estaban ensayando sus maniobras á presencia del comandante de la escuadrilla, hundióse una tribuna en forma de balcon desde donde las presenciaba éste junto con gran número de personas, cayendo casi todos al río y ahogándose más de la mitad. Al siguiente día, y mientras tenía lugar la función naval, la baranda de piedra del puente cedió bajo el peso y presión de la multitud, ahogándose otras quince personas. Los mandarines que presenciaban la fiesta gozaron, según dice el telegrama de Shanghai, de donde extractamos estas líneas, extraordinariamente. Y no podía, decimos nosotros, ser de otro modo, puesto que las antiguas maniobras navales chinas consisten principalmente en atacar y quemar los juncos enemigos, mientras que los tripulantes de éstos, provistos de salvavidas de corcho, se echan al río, y nadando hacia los agresores atacan, destruyen y queman, en justa recíproca, sus juncos. Pero lo más notable de esto es que la operación se hace de veras, es decir, al vivo, y que bromeando y haciendo chacota hubo allí numerosas desgracias. Al pensar en esto se nos viene enseguida á las mientes aquel antiquísimo refrán: «Para hacer desastinos, no hay como los gallegos... y los chinos», que tratándose de estos últimos está muy bien aplicado, pero de ningún modo tratándose de aquéllos. ¡Valiente palitroque sería el inventor de tan injusto proverbio!

Son verdaderamente tristes los detalles que se van recibiendo referentes al desastroso incendio de que hace pocos días fué víctima la ciudad de Fort de-France, en la Martinica, y de que suponemos enterados á nuestros lectores.

Las Cámaras francesas han votado para alivio de las víctimas un crédito de 200.000 francos á cargo del fondo de calamidades públicas en el vecino país, inagotable siempre. Y bien necesaria y útil será la expresada suma, pues además de las desgracias personales ocurridas afortunadamente en corto número dada la magnitud del desastre, han quedado sin casa ni hogar más de 6.000 personas.

Fort-de-France fué fundada en 1672 y tiene 12.000 habitantes. Aunque es, políticamente considerada, la capital de la Martinica, está en segundo lugar como población comercial al lado de la floreciente ciudad de S. Pedro. La situación de Fort-de-France, dice la nota de nuestro libro de memorias, de cuando la visitamos hace unos diez años, que su situación es en ex-

tremo pintoresca, anchas, limpias y bien conservadas sus calles y plazas, pero desde el gran terremoto que la asoló en 1839, la mayor parte de las casas y edificios se reconstruyeron empleando solo la madera, y constan casi todas de un piso único.

En su puerto está casi siempre de estación la escuadra francesa del Atlántico y es además escala oficial ú obligada de muchos vapores-correos franceses, ingleses, americanos y alemanes. El pabellón español se ve allí muy raramente.—T. M.

Noticias Varias

En Berlin se han practicado recientemente dos operaciones quirúrgicas notabilísimas, que demuestran los grandes progresos que cada día vá haciendo la cirugía y la extraordinaria habilidad que en ellas tienen algunos operadores alemanes.

El profesor Oppenheim, con ayuda del Dr. Koehler, cirujano de ejército, practicó la difícil operación siguiente. Se trata de un enfermo ingresado en una de las clínicas del hospital general de aquella ciudad, con las extremidades y los músculos de la cara completamente paralizados, á consecuencia, según dicho profesor, de un tumor en el cerebro. Abierta la cabeza del paciente y extraído el tumor sin dañar en lo mas mínimo la masa cerebral, el enfermo ha recobrado la movilidad en los miembros paralizados, en los músculos de la cara, se encuentra perfectamente y ha recibido ya el alta y salido del hospital.

El profesor Gluck ha practicado la otra operación con el mas feliz resultado, pues extrajo de la pierna de uno de sus enfermos, la juntura ó doble de la rodilla, sustituyéndola por una artificial hecha de marfil. El enfermo ha abandonado ya el lecho, camina con la mayor facilidad, y dice que no siente en lo más mínimo el cambio de juntura verificado en él.

A las tres y cuarenta y cinco minutos de la tarde se elevó el día 1.º del actual, desde el Parter de Viena, un globo militar, que ha estado á punto de ser destruido, causando la muerte de tres oficiales que se habian instalado en la barquilla.

Apenas llegó á una altura de 1.700 metros, le sorprendió un huracan violentísimo, que descendía sobre la capital de Austria, y el impulso del viento fué tal, que en el breve periodo de tres horas recorrió el aerostato un trayecto de 175 kilómetros.

Los aeronautas lograron descender en Humpoletz (Bohemia) á las siete y cinco minutos de la tarde, mientras que en Viena, en vista de la tempestad que estalló á poco de partir el globo, se creyó que los oficiales habian perecido.

Por fortuna se salvaron según queda indicado, y un telegrama recibido á las veinticuatro horas tranquilizó á los parientes y amigos.

En Almería va á verificarse en el mes de Agosto una Exposición provincial, siendo muchos los expositores que han solicitado terrenos para exhibir sus productos.

Por mandato del príncipe Muley Hamed, han sido azotados v. r. gobernadores marroquíes, entre ellos uno que fué embajador extraordinario de S. M. Sheriffiana cerca de la corte de Alemania.

La precocidad del príncipe Muley Hamed, que solo cuenta de cinueve años de edad, constituye uno de los mayores encantos para el Sultán.

Acabó de venderse en Inglaterra, en pública subasta y por la cantidad de 70.000 libras esterlinas (1.750.000 pesetas), la an-

tigua residencia de Napoleon II, Cambden Place, y el parque de Chislehurst.

Durante el pasado mes de Junio salieron de los puertos de Italia para la América del Sur, 13 vapores conduciendo 4760 emigrantes, de los cuales 2003 iban directamente á la República Argentina, 414 al Uruguay, 488 á Rio Janeiro, 100 á Santos, 1733 á Chile y 22 á otros estados; y en el mismo mes entraron en dichos puertos, 16 vapores con 6962 inmigrantes, procedentes, 5114 del Rio de la Plata, 852 del Uruguay, 338 de Rio Janeiro, 267 de Santos y 361 de otros puntos.

Peral lleva gastadas 3.000 pesetas en contestar á los telegramas y cartas de felicitación recibidas.

Es decir, casi la misma cantidad que disfruta en un año el modesto oficial que ha descubierto la navegación submarina.

El periódico inglés «The Lancet» publica noticias interesantes relativas á la marcha del cólera en el año actual, y llama la atención acerca del estado sospechoso de todo el territorio comprendido entre los mares Negro y Caspio. La parte NO. de la Turquía asiática también parece ser teatro de focos aislados, para los que el gobierno turco ha dispuesto la organización de cordones sanitarios. La region SO. del imperio ruso inspira sospechas, negadas por aquel gobierno.

En Alemania se ha formado una especie de asociación, de la que ya forman parte cerca de 1.000 jóvenes casaderos, que es una conjuración para no contraer matrimonio con las señoritas que toquen el piano.

Suponemos que será porque lo tocarán desastrosamente.

Un diario ruso, la «Graidanine», nos dá la noticia de la invención de una nueva coraza de guerra, por un general de su nación.

Está hecha á prueba de armas blancas y de fuego, y es tan ligera que su uso ni fatiga ni embaraza los movimientos del soldado. Las balas se aplastan en ella sin perforarla y sin que el que la lleva sienta el choque del proyectil.

Relativamente su coste será económico, sobre todo si se construyen en gran escala.

Añade el periódico de quien tomamos estos apuntes que esta coraza se halla actualmente sometida al estudio de una comisión militar.

Se ha descubierto en la República del Salvador un nuevo gasano de seda, que fabrica capullos de 70 centímetros de largo, y se alimenta con las hojas del «Lesoma sideroxilum». La fibra de esta seda parece que es excelente.

Las oficinas Postales de la Gran Bretaña emiten anualmente 10.000.000 de giros mútuos Postales por el valor de 23.000.000 de libras esterlinas.

En Chicago se ha inventado una máquina para coser los tapices ó alfombras, movida por la electricidad. Hace el trabajo de 150 obreros y puede ponerla en movimiento un niño.

A pesar de lo que dicen algunos periódicos franceses respecto del descubrimiento de la dirección á los globos hecho por el Sr. Renard, el problema no está resuelto todavía. Se espera en breve un experimento importante, que se verificará en los alrededores de Meudon, sin anunciarse previamente al público, y por la cual se podrá formar juicio acerca de la importancia del nuevo motor y de las reformas introdu-

cidas en el globo por el aeronauta militar Sr. Renard.

Parece que lo más curioso del motor eléctrico son los nuevos acumuladores que, pesando poco y ocupando reducido volumen, pueden almacenar mucha electricidad, y producir, por lo tanto, considerable fuerza.

En Quito (Ecuador), en presencia del delegado de Su Santidad, Mons. Macchi, del presidente y principales autoridades de la República, se ha inaugurado una basílica nacional á manera del Montmartre francés. «Quito, esa ciudad tan elevada como las más del mundo, levanta un magnífico monumento, que, por decirlo así, descuellosa sobre todo el mundo el templo elevado á la gloria del Creador.»

Así calificó Mons. Macchi el gran monumento nacional del Ecuador.

Con éxito muy lisonjero se ha verificado en Málaga la voladura en las canteras de Almellones.

A las dos menos cuarto prendióse fuego á los 14.000 kilos de pólvora que había preparados para la mina.

Constituía el centro de acción de aquella un pozo con galerías de cuatro metros una, y de diez y siete otra, provistas de sus correspondientes recámaras.

La explosión dió por resultado mover aproximadamente unas 120.000 toneladas de piedra y desprender unas 70.000.

Asistieron bastantes personas á presenciar esta voladura, que se ha verificado sin accidente alguno desagradable, y cuyo resultado ha respondido á los cálculos que se habian hecho.

Acaban de hacerse en Perigueux (Francia) ensayos de palomas mensajeras militares.

Se soltaron 2.000 palomas, y la vencedora, que salió de Perigueux á las cinco de la mañana, llegó á París á las doce y treinta y cuarto, recorriendo por consiguiente 500 kilómetros, ó sea más de 70 kilómetros por hora.

En la calle Viriato (Sevilla), un sugeto, con visos de can rabioso, dió un bocado á una mujer en la mano derecha.

Los municipales detuvieron al «mastín». La verdad es, que con los calores que hacen y las muchachas que se ven, dan ganas de imitar al de la calle Viriato.

La prensa de Bilbao refiere el siguiente lance:

«Iba á celebrarse la ceremonia del matrimonio entre dos jóvenes en la iglesia de Borgona, cuando se presentó una mujer enseñando unos papeles al sacerdote, diciéndole: «Lea usted eso, y vea si puede casarse ese mozo.»

El cura se enteró de los papeles, que eran de una criatura por la que el novio se comprometió á casarse con otra mujer.

La que exhibió los papeles añadía que su hija había sido engañada por el que en aquel momento trataba de contraer matrimonio.

El sacerdote se negó á celebrar el casamiento, la novia se desmayó, los padrinos comenzaron á gritar, y, aprovechando la confusión el novio se dió á la fuga.

Para celebrar el centenario de Colon en 1892, se trata de invitar á las fiestas de Madrid á los prebendados de Portugal, el Brasil y ambas Américas, y de señalar cierta cantidad como pensión á los niños que nazcan el 12 de Octubre del referido año de 1892 y lleven el nombre de Cristóbal, en memoria del descubridor del Nuevo Mundo.

Parece, según dicen de Zaragoza, que un rico propietario, fallecido recientemente,

ha dejado 10.000 duros con destino á las obras de terminacion de una de las torres de la capilla del Pilar.

Se ha desarrollado tan violentamente el sarampion en Vall de Uxó, Artana y otros pueblos de la sierra de Espadán y del distrito de Morella, que hay poblacion que no pasa de quinientos vecinos, y han muerto hasta diez niños en un día.

Tres conocidos jóvenes de Lorca (Murcia) han apostado pagar 2.000 pesetas cada uno de los que para el día de San Pedro del año próximo no estuviesen casados.

En la jurisdiccion de Tolosa ha quedado reducido á escombros un caserío á consecuencia de un voraz incendio, que se declaró de un modo rarísimo.

Créese que las causas que le originaron, fué que un gato que estaba al lado de la chimenea debió quemarse la cola, y molestado por las quemaduras fué á refugiarse junto á un monton de hojas inmediato, las que comenzaron á arder con tal rapidéz, que el incendio fué imposible de extinguir, á pesar de los esfuerzos que se hicieron con aquel objeto.

En breves momentos el edificio quedó envuelto en llamas y reducido á escombros sin dar lugar más que á sacar el ganado y algunos muebles.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

La «Compañía Huanchaca», de Bolivia, ha regalado á la Escuela de Minas de Madrid un trozo de mineral que pesa 285 kilogramos, y tiene 3,42 por 100 de plata.

Procede de la mina «Pulacayo», cuya veta tiene de 1 á 3 metros de potencia. Dicho ejemplar figuró en la magnífica instalacion que dicha Compañía tuvo en la última Exposicion de París, de donde obtuvo el gran premio.

Gacetilla

Rectificando lo que decíamos en el primer suelto de gacetilla de nuestro número del sábado, debemos consignar que no es exacto se reuniera en las Casas Consistoriales la Junta municipal de Sanidad en la tarde del viérnes, y que ésta comisionara al Subdelegado de Medicina Sr. Ferrer y al vocal-médico Sr. Seguí Fedelich, para que en union del Director de Sanidad del puerto Sr. Masdevall, pasaran al vapor «Puerto-Mahon» y se informaran de lo que ocurría en el mismo; pues sabemos que el señor Alcalde, á pesar de la gravedad de las circunstancias, no convocó siquiera dicha Junta, ni se dignó oír su opinion.

¿Qué concepto tendrá formado el señor Alcalde de lo que representa y significa la Junta de Sanidad, cuando prescindió de su autorizado consejo en ocasion en que tan necesario era?

Habiendo salido hoy para su nuevo destino el General de Division D. Rafael Assio, Gobernador militar que era de esta isla y plaza, se ha hecho cargo desde ayer interinamente del mando militar, el Sr. Coronel del Regimiento Infantería de Baza, D. Enrique Rodeiro Garea.

En la tarde de ayer un muchacho de una familia mallorquina que reside en Villa-Carlos, tuvo la desgracia de caerse desde el Matadero de dicho pueblo, rodando por los escarpales que forma la orilla en aquel punto hasta el mar.

Hallándose en estado gravísimo, á las seis de esta mañana se le ha administrado el Santo Sacramento de la Extremauncion.

A las nueve de la mañana de ayer fué botado al agua el vapor «Menorca», y esta mañana á las nueve ha salido de este puerto para Alcedia y Barcelona, habiendo retrasado su marcha cerca de una hora á causa de no haber funcionado la máquina con la regularidad apetecida.

Estos días hemos tenido el gusto de tener entre nosotros á nuestro querido amigo el Coronel de Caballería D. Gabriel Alberto Morera, quien salió en la tarde de ayer para Ciudadela.

A pesar de las malas condiciones sanitarias por que atraviesan algunos puntos de la Península, y de hallarnos en la estacion de los fuertes calores en que suelen desarrollarse enfermedades epidémicas, en el Lazareto de Mahon están vacantes desde hace tiempo las plazas de Médico segundo, Intérprete, Conserje y otras.

Esperamos que el Gobierno del Sr. Cánovas proveerá en breve plazo dichas vacantes, subsanando así el incalificable descuido en que la dominacion fusionista ha tenido á nuestro importante establecimiento sanitario.

Desde el día de hoy queda establecida una guardia de un cabo y cuatro soldados en la Administracion Subalterna de Hacienda.

Hace algunos días que al ser conducido un cadáver al Cementerio de esta ciudad se arrancó una de las asas del ataúd cayendo este al suelo, y ayer en el pueblo de Alayor se rompió uno de los brazos de otro, rodando por tierra el cadáver. Como estos hechos producen siempre espectáculos desagradables, sería conveniente se pusiera mayor cuidado en la construccion de los mismos, á fin de evitar la repeticion de otros análogos.

Habiéndose admitido á D. Eduardo Torro la dimision del cargo de Capellan del Lazareto súbico de este puerto, ha pasado á sustituirle el Rdo. D. Gabriel Cardona, Ecónomo que era de la parroquia de San Clemente, nombrándose para este cargo al Rdo. D. Miguel Pons, Capellan del Asilo de Huérfanas.

La fiesta cívico-religiosa que celebró ayer el pueblo de Mercadal en honor de su patron San Martin estuvo muy concurrida y animada.

Al verificarse las carreras uno de los ginetes tuvo la desgracia de caerse del caballo causándose algunas contusiones que por fortuna no revisten mayor gravedad.

En la parroquia de Ntra. Sra. del Cármen, mañana al anochecer, se cantarán solemnes Completas, en preparacion á la fiesta de su excelsa Titular, cuya devocion está tan arraigada en esta ciudad.

Para Alcedia han sido embarcadas en el vapor-correo «Menorca», 64 cabezas ganado de cerda.

En la tarde de ayer y en cumplimiento de apremiantes órdenes telegráficas del Sr. Gobernador de la Provincia, se practicó la autopsia del cadáver de la pasajera fallecida en el «Puerto-Mahon» por el Director del Lazareto, Sr. Riancho, auxiliado por el Practicante de Villa-Carlos, señor Santos.

La subasta celebrada hoy, para la construccion de aceras en la calle de San José, ha sido adjudicada á favor del único postor D. Rafael Sintés Bagur, por la cantidad de 1.099 pesetas, ó sean 61 menos que el tipo fijado que era de 1.160 pesetas.

La subasta para el suministro de paja y leña, con destino á los Establecimientos municipales de Beneficencia, ha sido declarada desierta por falta de licitadores.

Es esperado en esta ciudad un Médico, delegado por la Junta provincial de Sanidad, al objeto de tomar informes acerca de la invasion, desarrollo y carácter de la enfermedad que llevó al sepulcro á la pasajera Sara Perez, fallecida á bordo del vapor «Puerto-Mahon».

La carga que trasporta hoy el vapor-correo «Menorca», es la siguiente:

6 cajas tejido algodón; 9 id. calzado; 4 id. preparaciones zoológicas; 15 id. queso; 1 id. pieles curtidas; 70 fardos de la «Industrial Mahonesa»; un paquete muestras de id. caja tejido algodón, y 1 id. hierro manufacturado.

Según la opinion de reputadas eminencias médicas, el tiempo seco y caluroso que venimos experimentando, es á su juicio de excelente resultado para la salud pública y para que no se propaguen los gérmenes de las epidemias.

El Instituto Agrícola Catalán de San Isidro se ha separado de la Liga Agraria con motivo del cambio de actitud que obligó á dimitir á los señores Bayo y conde de Estéban.

La cuestion surgida en la Liga es importantísima, pues el Sr. Bayo no parece dispuesto á quietarse con los propósitos del Sr. Gamazo, y si se reuniera ahora la Asamblea sería inevitable un rompimiento ruidoso.

Los pasajeros salidos hoy á bordo del vapor-correo «Menorca», son los siguientes:

PARA ALCEDIA

D. Teodoro Ugarte, Catalina Sitjar, José Sitjar, Juan Sitjar, Catalina Vives, Bernardo Roig, Juan Benet, Juan Zaragoza, Antonio Servera, Miguel Antich, Bartolomé Perelló, Antonio Perelló, Pedro Prats.

PARA BARCELONA

D. Ludvig Will, Francisco Pons, Federico Odal, Tomás Pons, Fernando Vega, Exemo. Sr. D. Rafael Assio, Francisco Iboleon, Rosario Aldeguer, Dolores Iboleon, Rosario Iboleon, Antonia Iboleon, Antonio Iboleon, Rafael Iboleon, Francisco Planas, Juan Vidal, Inés Vidal, Magdalena Vidal, Juan Vidal Olivar, Francisco Preto, Sebastian Seguí, Isidro Arrieta, Valentin Hachavals, Vitoria Baranea y 3 individuos de tropa.—Total 39.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 13.—1 vaca, 177 kilos, Turrauba Nou; 1 ternero, 135, Borra us Nous; 1 ternera, 127, La Concepció de Mercadal; 1 id., 89, Subelegay; 1 id., 150, Son Mir; 1 carnero, 22, Turrauba Nou, y 1 id., 12, Llimpa de Alayor.

Día 14.—1 vaca, 132 kilos, Binixemó; 1 ternera, 102, estancia Ne Vermeya; 1 id., 122, Pedro Huguet de Alayor; 1 ternero, 132, id.; 1 id., 122, Tirant Nou; 1 id., 97, Turrubet; 2 carneros, 28, Turrauba Nou; 1 id., 10, Llimpa de Alayor, y 2 id., 37, Binimaimut.

Telegramas

DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 12.—11 n.

El Marqués de Barzanallana ha sido nombrado Presidente del Consejo de Estado, y el Conde de Tejada Valdosa Presidente del Tribunal de lo Contencioso.

Se ha hundido el muelle de Dar-mouth en el momento de estar ocupado por millares de personas, pereciendo ahogadas un centenar.

Madrid 13.—1 madrug.

El Sr. Castells ha tomado posesion de la Direccion General de Beneficencia y Sanidad.

El Sr. Elduayen ha obsequiado al Gobierno con un banquete al que han asistido los Ministros de la Corona con sus señoras.

«La Gaceta» publica los nombramientos de Embajadores en París y Londres á favor de los Sres, Duqu

de Mandas y Rancés respectivamente.

Madrid 13.—9:25 m.

Tánger.—Las tropas imperiales mandadas por el hijo del Sultán de Marruecos han sufrido un horrible desastre cerca de Salé: batidas por los rebeldes, éstos han entregado á las llamas más de quinientos soldados del Sultán, habiéndose apoderado del material de guerra y de las tiendas de campaña.

En el ejército reina gran pánico.

El Rabat sale con numerosas fuerzas para atacar á los rebeldes. Téme-se tristes consecuencias de esta campaña que será de represalias y venganzas.

Madrid 13.—10:15 m.

Los guerrilleros de la Habana han dado muerte á un bandolero, poniendo en libertad á tres personas que los bandidos habían secuestrado.

Un carabinero español, persiguiendo á unos contrabandistas, disparó el arma matando á un soldado inglés de la guarnicion de Gibraltar.

Madrid 14.—12:45 madrug.

Ha sido denunciado el número de ayer del periódico «La Justicia».

«La Gaceta» publica el Real Decreto disponiendo que el impuesto sobre cédulas personales se recaude en la misma forma que el año anterior.

Asegúrase que en el Consejo de hoy se acordará el plan administrativo que debe seguir el Gobierno durante el verano.

Madrid 14.—9:30 m.

Cádiz.—El escrutinio de interventores verificado en el puerto de Santa María ha sido favorable al señor Peral, siendo opinion unánime que el domingo será elegido por gran mayoría.

Madrid 14.—10 m.

«La Gaceta» anuncia que en Castellon de Rugat han ocurrido diez y siete invasiones y una defuncion; en Beniopa dos invasiones y una defuncion; en Gandia ocho invasiones y tres defunciones; en Retova una invasion; en Enova una defuncion; en Játiva dos invasiones y una defuncion; en Benaguacil una invasion; y en Sueca tres invasiones y dos defunciones.

Madrid 14.—11 m.

Ha entrado en reaccion el atacado de enfermedad sospechosa en el Pueblo Nuevo de la Concepcion (Madrid). Los facultativos han declarado que fué un cólico causado por haber comido una gran cantidad de garbanzos cocidos con agua no potable.

La Administracion-Gerencia de la Sociedad Mahonesa de Vapores nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Alcedia 14.—5 t.—El vapor-correo «Menorca» ha llegado felizmente á Alcedia á las cuatro y media de esta tarde, siendo admitido á libre plática. Sale al anochecer para Barcelona.»

COTIZACIONES

Barcelona 12.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	75'95
4 por ciento Exterior	78'40
4 por ciento Amortizable	89'00
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'12
Banco Hispano-Colonial	60'60
Ferrocarril de Barna. a Francia.	51'65
Id. del Norte de España.	75'65
Id. de Orense	19'30
Id. de Almansa	00'00
Ferrocarril de T. B. y Francia	00'00
Id. del Norte	84'00
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa	77'12
Obligaciones C. ^a Trasatlántica	88'12

Empeños del Casino Mercantil Interior 20 rs. vn. paga alcista.

Madrid 12.

4 p. Interior.	76'05
4 p. amortizable	88'70
Billets. Hipos. de Cuba.	106'85

Movimiento del Puerto

Despachados el 13
Para Barcelona Vapor «Menorca» Capitan D. José Caldés con 20 trips. efectos y la correspondencia.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

San Buenaventuro obispo y doctor y Sta. Adela viuda y fundadora

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. del Rosario en Santa Maria

Santo de mañana

S. Enrique emperador y S. Camilo de Lelis fundador



Q. E. P. D.

Doña Isabel Triay y Seguí

falleció el sábado 12 del actual a la edad de 84 años

Su hermano presente, hermana ausente, sobrinos y demás familia ruegan á sus amigos tengan presente en sus oraciones el alma de la finada.

El tierro tuvo lugar ayer á las cinco de la tarde.

Casa mortuoria, Arraval, 123 Mahon 14 Julio 1890.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 5 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 21 de Julio.

Ha de constar de 30 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en decimos á 5 pesetas distribuyéndose 1530 premios importantes 1.095.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	140.000
1 de	70.000
1 de	35.000
1 de	15.000
23 de 3.000	69.000
1200 de 500	600.000
99 aprox. de de 500 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 140.000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 70000 pesetas	29.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 35.000 pesetas	49.500
2 id de 4.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id de 3.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	6.000
2 id. de 1.750 para el premio tercero	3.500

1530 1.095.000
Mahon 12 de Julio de 1890.—El Administrador, Diego de la Torre.

Centro General de Negocios

Las personas que tienen cantidades en depósito en esta Sociedad, impuestas antes de 1.º de Abril última, pueden pasar á cobrar los intereses devengados por las mismas hasta 30 de Junio, presentando, al efecto, el correspondiente resguardo.

Las que tengan hechas imposiciones en la «Caja de ahorros» y en la «Asociacion de quintas», se servirán presentar las respectivas libretas para poderles abonar en ellas los intereses devengados tambien hasta 30 de Junio último.

Mahon 12 de Julio de 1890.—Gonialons, Carreras y C.^a

Subasta

El dia 15 del actual, á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal á voluntad de su dueño, una casa situada en esta Ciudad calle de las Moras n.º 10. El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila qui n enterá de los títulos y condiciones para la venta.

Subasta

El dia 21 del corriente á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en licitacion verbal de la casa núm. 42 de la calle de los Frailes de esta ciudad ciudad, bajo el tipo de 6000 pesetas, y con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Para vender

Lo está la casa números 23 y 25 de la calle de San Lorenzo de esta Ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

En venta

Por un precio módico se venden, un mulo, un coche y un carro con sus correspondientes guarniciones, perteneciente al difunto Juan Nin. Informarán calle de Alonso III.—Mahon.

Para vender

Lo está un perro de presa en Villa-Cárto calle Mayor núm. 62.

En venta

Lo está la casa de la calle del Arraval número 58. Para su ajuste dirigirse al Notario D. Francisco Andreu.

Para vender

Lo están las casas de la calle de la Infanta números 135 y 137 y 139. Para informes calle del Comercio núm. 6.

AVISO

Para la confeccion de géneros de punto se emplearán veinticinco muchachas de once años en adelante. Se necesitan dos mujeres y dos muchachos. INFANTA 47.

Piano

Hay uno nuevo para vender en la calle de Alonso III número 8.

Hay uno para alquilar en la calle Cos de Gracia, 39, propio para un aprendiz.

Yeso en barra

PARA LAS ESCUELAS superior calidad, en cajas de cien barras 2'50 ptas. caja. Imprenta de M. Parpal.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle de San Roque núm. 21. Para informes en la misma calle número 5.

TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro.

Tambien se vende suelta á precios módico, Bastion, 39, Imprenta.

Para vender

Lo están algunas mesas y bancos para escuela. Informarán, Cifuentes 84.

Vedado

Lo está para toda clase de caza el predio «Biniarroga» de este término municipal.

Aviso

Queda prohibido cazar en la estancia llamado «Serra Morena» sin permiso de su propietario.

Azúcar

En el almacen de comestibles Rampa de la Abundancia núm. 4 se vende azúcar dorado «Habana» á 68 céntimos de peseta el kilo.

Baños de mar

Quedan abiertos los situados en las inmediaciones de la Consigna de este puerto. Dirigirse para horas y precios á Francisco Mús, calle de San Alberto núm. 13, ó en las mismas casetas.

Baños de mar

El edificio de piedra para baños de mar, situado á la orilla de este puerto y punto conocido por *Riu plá*, queda abierto al público.

Para horas y demás dirigirse calle del Comercio núm. 6 ó á José Doanís, calle de la Iglesia, núm. 20.

Baños de mar

Quedan abiertas al público las Casetas situadas en la Viñeta de este puerto.

El transporte de los señores bañistas al referido local será gratuito.

Para despacho é informes, calle de Isabel II, núm. 44.

Hojas de servicio

Listas de embarque

Libretas de alquiler

Pes de vida

En la imprenta de «El Bien Público»

Helados

Se participa á los Sres. Sócios del Casino «La Union», que mañana se servirán HELADOS en el mismo.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39

HIERRO BRAVAIS

Cura seguramente los **PÁLIDOS COLORES**

Cuando se le emplea con regularidad Da á la sangre la coloration perdida durante la enfermedad.

Un médico eminente de Londres, consultado sobre el mérito que como medicamento tiene el HIERRO BRAVAIS, escribe: « Empleado de un modo muy extenso, tanto en mis diferentes dispensarios, como en mi clientela, el HIERRO BRAVAIS, administrado en casos en los cuales el Hierro no podia ser tomado de otro modo, ha sido la mejor preparacion ferruginosa que hasta hoy he hallado. » Extracto de la LANCETA, de Londres.

Cura seguramente la **ANEMIA**

Cuando se le emplea con regularidad Da á la sangre la coloration perdida durante la enfermedad.

Mucho cuidado con las IMITACIONES Y FALSIFICACIONES
Deposito general, en Paris : BOUTRON y C^{ia}, 4), calle Saint-Lazare y en todas las principales Farmacias.